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即将上市的认养一头牛，外界对它印象
最深的是让其成功出圈的“认养模式”。

作为认养一头牛的创始人，徐晓波最初
设定认养模式的初衷是，想让用户了解这杯
奶是怎么来的，于是就将公司名字称做“认
养一头牛”。那时恰逢自媒体兴起，传播方
式的巨大变化给认养一头牛带来了巨大机
会，公司抓住了第一波自媒体流量红利，迅
速触达消费者。

如今，除了“乳业”，徐晓波发现了更适
合做认养模式的品类——牛肉。

愿意“放权”

同事们发来的直播截图，让徐晓波忍不
住打开了抖音，此时东方甄选的董宇辉老师
一边推荐认养一头牛的牛奶，一边结合认养
一 头 牛 的 英 文 翻 译 Adopt a cow，“ 说 着

“Adopt”和“Raise”两个英文单词的用法。
徐晓波很少看短视频或直播带货等内

容，他觉得自己并不是这类受众人群，但他
依旧认同这些新渠道存在的价值。而东方
甄选的直播，打破了他过去对直播带货的固
有印象，他觉得很有内容。

2021 年，东方甄选还没有太多流量时，
认养一头牛团队就已经与其接触。当初与
东方甄选合作，也没想过有一天会火。早在
认养一头牛创立初期，团队凭借对新渠道、
新市场敏锐的洞察力抓到了一次又一次流
量红利。徐晓波说：“年轻人的玩法还是要
年轻人去研究，我负责养好牛。”

除了直播业务，在很多事情上，徐晓波
都愿意“放权”。他在管理上更倾向于把握
大方向，更细节的东西会找专业的人去做。

“我基本上不会去参与团队的事情，或者指
责他们，让团队按照我的思路来。”绝不搞一
言堂，是他对自己提出的要求。在制定大的
战略前，他通常也会征求团队的意见，大家
基本上觉得志同道合了，才会去做。

大道至简，在徐晓波眼中，认养一头牛
这家公司无论是文化、基因、价值观，还是业
务、组织、战略，都很简单，凡事他喜欢遵从
简单的逻辑。“我不喜欢把公司做成家长式
或者家族式的公司。”

深耕线上渠道

徐晓波创办认养一头牛的故事被外界

熟知。2012年，徐晓波在给孩子挑选奶粉的
过程中，开始思考如何可以买到一杯放心
奶。他突然意识到，这或许是一个很大的机
会。如果能够让消费者信任，让消费者相信
产品的安全性，何愁没有销路？

一个创业想法的雏形渐渐出现，徐晓波
想做一种能让消费者放心的乳制品，而这种
安全是可以被消费者看到的。怎么做？可
以从源头、从原材料做起。

坚定想法后，徐晓波从2012-2014年间，
走过七个国家100多个牧场，累计跨国飞行
427个小时，学习全国各地优秀牧场的管理
经验。2014 年，徐晓波斥资 4.6 亿元建立起
公司首座现代化牧场，并从澳洲引进6000头
荷斯坦奶牛。

在决定进入乳业行业时，徐晓波身边没
有一个人看好。这个行业既有蒙牛、伊利双
寡头，也有光明、三元等地方乳企，早已是一
片红海。“九死一生呗，一个时代总会有一个
时代的品牌。”房地产创业积累的财富，让他
早期构建牧场和畜养奶牛时更加从容和淡
定，不需要依靠外部融资。所以，他没有资
本的压力，能够耐心地等待3-5年，去构建自
己的护城河。

2016 年，自媒体兴起，信息传播方式发
生了翻天覆地的变化，人人都是自媒体，让
信息触达变得更加高效直接，于是，徐晓波
想，是否应该做一个产品，能够与用户深度
互动起来，让用户能够看见一杯好牛奶的
诞生，于是，通过在自有公众号上直播养
牛，让消费者24小时观看奶牛成长，认养一
头牛逐渐被用户熟知。早期的营销手段，
提升了认养一头牛整体营销效率和触达用
户的效率。

认养一头牛还会邀请用户去专属牧场
进行溯源，与用户一起共创产品。为了加强
与用户的互动，认养一头牛上线了养牛小游
戏。同时，认养一头牛还会与当下用户喜爱
的品牌进行联名，比如康师傅、奥利奥、喜茶
等。徐晓波认为，认养一头牛品牌的崛起和
新渠道的风口、红利密不可分。同时，也得
益于杭州这片能够孕育新零售、新消费品牌
的沃土。

但短期内，从自身实际情况考虑，徐晓
波依旧选择深耕线上渠道。他认为，未来线
下零售商超，包括夫妻老婆店等零售商业模
式还会发生翻天覆地的变化。而对于认养
一头牛来说，线上是他们所擅长的。

探索品牌肉牛业务

2021 年之前，认养一
头牛的战略定位为“只为
一杯好牛奶”，如今，认养
一头牛的定位变成了“只
为用户养好牛”。因为除
了“乳业”之外，认养一头
牛也开始探索品牌肉牛
业务，基于过去牧场管理
经验及供应链优势实现

“奶牛+肉牛”业务双轮驱
动。

创业之初，徐晓波就
意识到，农业创业需要做
好长期战斗的准备。如
今，回过头来再看，他不再
将认养一头牛看作是一家
乳业品牌，而是将之定义
为大型工业化、科技化的
农业产业，他追求的是产
业的规模化、机械化和标
准化。

现阶段，徐晓波尤为
重视对遗传改良、科技的
投入。为此，他多年来一
直重视在胚胎生物技术方
面的投入，认养一头牛的
康宏牧场如今已经被农业
农村部遴选为“国家奶牛
核心育种基地”。“这就相
当于农业中的芯片。”徐晓
波称，这种技术能够通过
科技手段，培育生产性能
优良的奶牛个体，推动畜
牧业产业升级。

除此之外，不断布局
上下游产业供应链，也是
徐 晓 波 非 常 重 视 的 业
务。从 2014 年开始建设
第一座牧场至今，认养一头牛已经拥有七
座现代化牧场、一座乳制品加工厂。2022
年，认养一头牛第二座加工厂日处理生鲜
乳600吨，乳制品加工项目落地河北省衡水
故城。

自2016年成立后，认养一头牛逐渐被资
本市场所关注，接连融资两轮。2021年4月，
公司获得 A 轮融资，12 月又获得 B 轮融资。

此外，公司已完成上市辅导备案，计划在 A
股上市。

至于未来认养一头牛能够发展到多大
的规模，徐晓波称，希望用户能够认为这家
企业是靠谱的。“食品行业就是良心行业，这
些基础做得不扎实，消费者能够一天让你回
到解放前。”

据《中国企业家》

“认养一头牛”创始人徐晓波：

“只为用户养好牛”
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